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                 I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO  

                          PROVINCIA DE VALDIVIA  

                             REGIÓN DE LOS RÍOS 

     

REUNIÓN ORDINARIA N° 38 CONCEJO MUNICIPAL DE 

PAILLACO  

 

FECHA      : 13  de junio de 2022.- 

H ORA DE INICIO     : 15:20  HORAS.- 

HORA DE TÉRMINO:    1 8:40 HORAS.- 

 

 

En Paillaco a trece días del mes de junio del año 2022, siendo las quince   horas 

veinte minutos, se procede a iniciar la Reunión Ordinaria Nº38 de la I. 

Municipalidad de Paillaco, en la Sala de Concejo Eduardo Camino Habitch, 

reunión presidida por el alcalde titular Sr. Miguel Ángel Carrasco,  actuando 

como ministro de fe la Sra. Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal: 

Participan los concejales: 

                   - Cristian Navarrete Quezada  

                   - Dilbert Alvarado Flores       

                   - Rodrigo Handschuh Briones 

                   - Raúl Cortez Mardones  

                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 

                   - Gabriel Montecinos Montecinos  

Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla 
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 1.-  LECTURA DEL ACTA ORDINA RIA N° 37  

 

2 .- INFORME DE COMISIONES     

 

3. - PRESENTACION SISTEMA NACI ONAL DE PREVENCIÓN Y 

RESPUESTA ANTE DESASTRES  

 

4. - PRESENTACION EPIDEMIA DE OBESIDAD EN PAILLACO.  

 

5. - CUENTAS DEL PRESIDENTE  

 

6. - VARIOS  

 

1.- LECTURAS DEL ACTA ANTERIOR N°3 7. 

1.1.- Se aprueba por unanimidad 

2. - INFORME DE COMISIONES  

2.1 .- Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal : 

COMISIÓN DE SALUD  

 

En esta reunión estuvieron presentes la totalidad de los concejales más la presencia 

del alcalde, se encontraban presentes además la CONFUSAM Regional y los 

gremios de salud de la comuna de Paillaco. - 

 

El objetivo de esta reunión fue realizar un análisis del cálculo en la escala de 

remuneraciones en el personal del departamento de salud municipal. - 

 

Se señalaron los problemas económicos que actualmente poseen los funcionarios 

debido a un mal cálculo existente en la escala de remuneraciones de la comuna de 
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Paillaco, señala que solicitan la restitución de un derecho vulnerado quizás por un 

error administrativo que ha tenido serias repercusiones económicas sobre los 

trabajadores. Señalan que se percataron de esta situación en una capacitación que 

existía una brecha en perjuicio de los mismos trabajadores por lo cual solicitan una 

comisión que se haga cargo de estos re cálculos y se puedan restituir los dineros 

adeudados durante años a los funcionarios del área de la salud.- 

Una DIRIGENTE REGIONAL SEÑALA QUE Paillaco no es la única comuna 

que estaría realizando la mala cancelación de las remuneraciones del personal de 

salud, existen otras comunas en la misma situación que también tendrán que ver 

como se soluciona este tema. - 

El encargado jurídico de la CONFUSAM realiza una presentación indicando como 

ser realiza el cálculo para la cancelación de las remuneraciones y el funcionamiento 

la carrera funcionaria. 

El tema principal de esta reunión era dar a conocer al Concejo municipal que esta 

comuna no está calculando correctamente  las remuneraciones del departamento 

de salud  de acuerdo a la normativa vigente y se produce una diferencia en el sueldo 

base, por tanto lo que correspondería inmediatamente  subsanar este error  y 

comenzar a cancelar las remuneraciones como corresponde, al mismo tiempo 

comenzar a trabajar y recalcular del 2006 en adelante, se cree necesario comenzar 

con los sueldos más bajos  y los  funcionarios que se acogen a retiro  en el mes de 

septiembre, se comunicó además que al comenzar a regularizar la situación desde 

el mes siguiente la planilla de remuneraciones subiría en diez millones de pesos 

aproximadamente y se estima que recalculada la deuda desde el 2006 en adelante 

para las categorías A y B y 2014 para las categorías C,D,E y F  significaría una 

deuda cercana  a los 200 millones de pesos aproximadamente.  

Finalmente se espera que la propuesta de como comenzar a solucionar y enmendar 

esta situación deba salir de la administración municipal en conjunto con los 

gremios para posteriormente ser presentada al concejo municipal. - 

 

2.2.- Concejal sr Rodrigo Handschuh; señala que la reunión surgió semanas atrás, 

cuando los tres gremios le plantearon, como Presidente de la Comisión de Salud, 

una inquietud en relación a la escala de remuneraciones ya que han sido afectados 

en sus remuneraciones desde el 2006, por un mal cálculo. Por eso en la comisión 
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se les dio el espacio a los tres gremios y a la Confusam regional, donde plantearon 

el problema y dejando claro que la solución debe venir desde la Administración 

Municipal. Por lo que se solicita al Alcalde dentro de la próxima semana, plantear 

una propuesta, que de solución a primero corregir la escala de remuneraciones, lo 

más pronto posible, para que no siga ocurriendo, evaluar el daño patrimonial que 

ha significado para los trabajadores y trabajadoras, el mal cálculo de sus 

remuneraciones desde  el 2006 en adelante, es un tema complejo que va a tener 

ribetes administrativos y financieros en un año en que la crisis económica  en 

general es compleja. Fue una reunión concisa en cuanto a sus peticiones, que se 

arregle la escala de remuneración, que se reconoció que existe desde esa fecha por 

parte del Desam. 

2.3.- Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal:  

 

COMISION DE DESARROLLO SOCIAL  

Posterior a la reunión de Salud se realizó reunión de Comisión de Desarrollo Social 

presidida por su presidente Concejal Sr. Dilbert Alvarado, con la presencia de 

todos los concejales. Los temas que se trataron son: 

 

1.- PROGRAMA òPROPUESTA DE OFICINA MUNICIPAL DE LA 

JUVENTUDó 

En esta parte de la reunión se encontraba presente el sr. Nicolás Torres, presidente 

de la Unión Comunal de Jóvenes, quien planteo que lo primordial y el motivo que 

lo trae a esta reunión es tratar de motivar y levantar un programa juvenil para 

trabajar con las organizaciones, para que así lo jóvenes tengan un rol 

preponderante  en lo que es la participación  

 

Solicitudes del Presidente de la Unión Comunal de Jóvenes: 

- Profesional a cargo de la OMJ 

- Que los implementos de la oficina se utilicen en los jóvenes 

- Que se trabaje con futuros líderes desde el liceo 

- Reactivar acciones convocantes para la juventud 

- Aprovechar la oportunidad de tener una unión comunal de jóvenes 

- Tener un espacio de trabajo con las organizaciones  
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También durante esta reunión se encontraba presente el Sr. Ángel Cid quien es el 

encargado de la oficina de la Juventud además de otras funciones que explico se le 

encomendaron, razón por lo cual el presidente de la unión comunal solicita 

exclusividad de un profesional en el tema.  

El concejo municipal estima pertinente ver la posibilidad financiera de arrendarles 

un espacio físico a los jóvenes y solicitar al SECPLAN ayuda en la elaboración de 

proyectos los que son muy acotados en lo que es la temática de juventud. - 

2.4.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: se solicita que se nombre a un profesional 

encargado de la Oficina de la Juventud, para trabajar con las organizaciones y con 

un espacio propio- 

2.5.- Concejal sr. Cristián Navarrete: reitera la petición de nombrar a un profesional 

que se haga cargo de la Oficina de la Juventud a tiempo completo. Como lo expresó 

el Presidente de la Unión Comunal de Jóvenes. 

2.6.- concejal sr. Rodrigo Handschuh:  señala que como gran conclusión de esta 

comisión, es que la Unión Comunal de Jóvenes quiere ser partícipe de estos 

cambios, participar y postular a proyectos, en esa línea reitera la petición de un 

profesional para la Oficina de la Juventud. El cual colabore con la Unión Comunal 

de Jóvenes y seguir ganando proyectos, hecho que destaca el Concejal. Esta 

colaboración técnica y financiera ya que requieren de un lugar donde realizar sus 

labores. 

2.7.- Concejal sr. Gabriel Montecinos: reitera la petición del profesional a cargo de 

la Oficina de la Juventud, lo cual va a ser beneficioso para los jóvenes de la comuna, 

dar realce a sus organizaciones y en la elaboración de proyectos. Recordar que esta 

Oficina  fue la que posibilitó la creación de organizaciones juvenile y de la Unión 

Comunal de Jóvenes. Destaca a la profesional Frederique Gudelj por su importante 

trabajo. 

2.8.- Concejal sr. Gastón Fuentes: señala que él hizo la propuesta de arrendarles 

una sede a los jóvenes, y que Secplan les colabore en sus proyectos. A la espera de 

la construcción de un edificio, incluso se mencionó un terreno en la intermediación 

de las calles OõHiggins con Achar§n Arce, solicita se haga un esfuerzo y se les 

arriende un inmueble. 
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2.9.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: indica que como conclusión se destinarán 

los recursos para la contratación de un profesional que se haga cargo de la Oficina 

de la Juventud ver la posibilidad del arriendo de un inmueble para que esta Oficina 

de acción comunitaria pueda crecer y fortalecerse. 

2.10.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: solicita que se debe destinar a un funcionario 

municipal en esas funciones, para cuidar los recursos municipales. 

2.11.- Carola Medel, Secretaria Municipal: 

 EL SEGUNDO TEMA SON LOS òAVANCES DE LA POLĊTICA DE 

INFANCIA EN LA COMUNA DE PIALLACOó PRESENTADO POR LA 

SRA MAGDALENA VILLAR, COORDINADORA DE LA OPD  

El objetivo de esta presentación es Presentar los avances del Equipo de Gestión 
y  la propuesta de participación comunal para la elaboración de la Política de 
Niñez y Adolescencia. 

En cuanto a la Política de Niñez y Adolescentes PNA es Desarrollar un proceso 
de construcción colectiva de una política de niñez y adolescencia con la comunidad 
de Paillaco que ponga en el centro el bienestar y el desarrollo de niños, niñas y 
adolescentes.  

En Cuanto al equipo gestor y entendimiento común se señaló: 
1. Conformación de un Equipo de Gestión comunal intersectorial 

          2. Formación de comisiones de trabajo del EGC 
a. Análisis y consolidación de datos e indicadores de bienestar de NNA 
b. Mapeo de programas sociales con foco en NNA 
c. Comunicaciones y sensibilización del proceso a la comunidad 
d. Deportes y recreación 

 
Fuentes de Información: 

1. Grupo Educativo - Condiciones de vida de Niños, Niñas y 

Adolescentes (NNA) a nivel comunal. Región de Los Ríos.  

2. Oficina de Protección de Derechos (OPD) ð Diagnóstico    

3. Programa EDLI - Discapacidad 

4. Senda - Elige Vivir Sin Drogas: Encuesta Juventud y Bienestar 2020 

5. Salud: 

1. Plan de Salud Comunal (PSC) 2022 
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2. Plan de participación social. Establecimientos de 

atención primaria 2022. 

3. Indicadores con foco en NNA solicitados por EGC. 

4. Población inscrita oficial FONASA 2022. 

 

 

 



 

8 

 

 

Estrategia de Comunicación y sensibilización:  

1. Definición de público objetivos y mensajes principales a transmitir. 
2. Coordinación con agentes de comunicación de la comuna y de la 

región: prensa regional, comunicaciones municipales, TV municipal, 
radios locales.  

3. Posicionar temas relevantes para el bienestar de NNA en medios de 
comunicación local y RR.SS. 

4. Difusión de las actividades participativas de la PNA: radios locales, 
redes sociales, volanteo, perifoneo. 

5. Creación de newsletter mensual con información de los avances de la 
PNA.  

6. Desarrollo de iniciativa con jardines infantiles de Paillaco. 
 
Proyecto Piloto PNA IND  
 

a. Alianza estratégica Municipalidad Paillaco-IND -UGLC 
b. Implementar un Centro de Alfabetización Deportiva en el gimnasio 

de Reumén, con el objetivo de que niños y niñas entre 3 y 7 años 
puedan acceder a espacios de juego y al desarrollo de habilidades 
motrices y deportivas.  
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c. Conformación Equipo: Deportes, Extraescolar Daem, Párvulos 
comunal, Analista IND, UGLC, Centro de Promoción, Delegado 
Municipal Reumén.  

Próximos pasos 
a. Implementación Centro de Alfabetización 
b. Firma de Convenio 
c. Inauguración del espacio 
d. Elaboración plan de uso con la comunidad centros educativos del 

sector 
 

Se mostró además un mapa de actores relevantes en la comuna donde surgieron 

las siguientes necesidades: 

a. Fortalecer el diálogo y la participación intersectorial en el proceso de 
elaboración de la PNA.  

b. Comenzar los procesos participativos por los NNA.  
c. Vincular a actores estratégicos con alta influencia e interés en el 

proceso de elaboración colectiva de la PNA a través de hitos y 
actividades concretas.   

d. Sensibilizar sobre la importancia de poner en el centro el bienestar 
de NNA a aquellos actores con bajo interés en el proceso de 
elaboración colectiva de la PNA. 

e. Comenzar a comunicar este proceso a través de los medios de 
comunicación locales.  

 

 Propuesta y próximos pasos en la elaboración de la PNA  

1. Validación de la propuesta (Proceso cumplido con la presentación al 
Concejo)  

2. Agenda sesión de trabajo con Concejo Municipal (se realizar en una 
jornada de capacitación el día 24 de agosto)  

3. Invitación a participar inauguración Reumén, sesiones territoriales y 
de validación.  

4. Sesión de validación de resultados. 
 
2.12.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: señala que se realizará una reunió el 24 de 
agosto, dende se abordarán los temas indicados. 

2.13.- Carola Medel: Secretaria Municipal: 

 



 

10 

 

 PRESENTACIÓN DE CASOS SOCIALES: 

El presidente de la Comisión Dilbert Alvarado y la Dideco realizan la presentación 

de cuatro casos sociales de los cuales uno se pre aprueba quedando tres pendientes 

por la falta de presupuesto, el concejo municipal solicita que cuando se trate de 

ayudas sociales que deberán ser presentadas en comisión estas deben venir con el 

respaldo presupuestario correspondiente, el SECPLAN informa además  que el 

monto de ayudas sociales entregadas a la fecha superan las entregadas el año 2021, 

razón por lo cual solicita mesura .- 

 

SE APRUEBA AYUDA SOCIAL DE $ 1.000.000.- PARA GASTOS DE 

INTERVENCIÓN QUIRURG ICA DE ALTO COSTO, SEGÚN 

INFORME SOCIAL Nº228. - 

2.14.- Concejal sr. Cristián Navarrete: señala que otra conclusión de la reunión fue 

que se solicitó se informe la capacidad presupuestaria de la cuenta de ayudas 

sociales, porque se solicitaron ayudas sociales no respaldadas presupuestariamente, 

por lo que se va a retrasar una semana la entrega del aporte solicitado. 

2.15.- Carola Medel, Secretaria Municipal: 

COMISION DE FINANZAS. - 

Reunión presidida por el concejal sr. Gastón Fuentes con la presencia de todos los 

concejales y las correspondientes escusas del Concejal Sr. Rodrigo Handschuh  

- ROL DE PATENTES DE ALCOHOLES  

La Sra. Silvana Vásquez encargada de la oficina de Rentas y Patentes informa que 

entrego a los señores concejales dos oficios con las patentes que están solicitando 

su renovación, indica la profesional que se obtuvieron los antecedentes requerido 

para cada uno de los casos, que las solicitudes de información fueron respondidas 

por los entes involucrados, razón por lo cual lo que ella está presentando   se acoge 

a la normativa. 

Por la unanimidad de los concejales: 

SE APRUEBA ROL DE PATENTES DE ALCOHOLES, 94 PATENTES, 

CORRESPONDIENTES AL SEGUNDO SEMESTRE DEL AÑO 2022.- 
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- ACUERDO RESPECTO DE LA MODALIDAD LEASING  

Explicada la modalidad leasing por el SECPLAN en reunión de Comisión anterior 

en la presente reunión 

SE APRUEBA MODALIDAD LICITACIÓN VÍA LEASING PARA EL 

ARRIENDO DE VEHÍCULOS MUNICIPALES CON LA POSIBILIDAD 

DE COMPRA.- 

 

- EXPOSICION SITUACION CONCILIACIONES DEL DAEM  

La Profesional Sra. Francisca Sandoval, encargada de las Conciliaciones en el 

DAEM informa que: 

Cuenta FAEP: se encuentran sin diferencias por conciliar al 31 de mayo 2022 

Cuenta SEP: se encuentran sin diferencias por conciliar al 31 de mayo 2022 

Cuenta Subvención General: se encuentran con diferencias por conciliar y 

actualmente se sigue trabajando en ello  

 

- MODIFICACION PRESUPUESTARIA nº 4 DEL DAEM  

Presentada la modificación presupuestaria por los profesionales involucrados y con 

los anexos correspondientes: 

SE APRUEBA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA Nº4 DEL DAEM 

POR UN MONTO DE $ 687.950.- 

 

- SOLICITUD DE COMODATO DE LA EX ESCUELA DE MANAO 

A LA JUNTA DE VECINOS MANAO CHUMEPECO, POR 10 

AÑOS. 

Comodato queda pendiente para ser sometido a aprobación en próxima reunión 

de concejo municipal, lo concejales solicitan se explicite en el contrato de 

comodato la superficie del inmueble correspondiente a la escuela que es lo que 

efectivamente se va a entregar.- 
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Todos los acuerdos son ratificados por unanimidad en la reunión ordinaria Nº38 

 

3. PRESENTACION SISTEMA NACINAL DE PREVENCIÓN Y 

RESPUESTA ANTE DESASTRES 

3.1.- Esteban Cárcamo, Ingeniero en Prevención de Riesgos: 
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